

beaucoup de suggestion, pas mal d'invention, et qu'en tout cas, il est bien difficile de séparer nettement ce qui appartient au *sujet* somnambulique qu'on interroge et à l'*esprit* qui vient surajouter son action à la sienne, mais il ne faudrait pas croire que tout ne soit que supercherie. Le démon aime à se cacher sous un voile naturel qui couvre son action et le laisse agir à sa guise sans qu'on soupçonne sa présence. Il est le trompeur par excellence, tout lui est bon pourvu qu'il nous abuse et le suprême de son art est de se faire nier. Nous voyons qu'il n'y réussit que trop bien, et si dans une assemblée quelconque s'occupant de questions d'hypnotisme, un des membres voulait affirmer l'existence d'*esprits*, bons ou mauvais, distincte des *désincarnés*, il se ferait mettre à la porte comme n'étant point scientifique.

Ces erreurs d'ailleurs sont anciennes comme le monde, et nos savants modernes n'ont eu qu'à se baisser pour en retrouver non seulement les éléments, mais l'ensemble et les détails, dans la poussière du passé. Nous ne sommes plus capables d'inventer une erreur, et tout notre art consiste à redorer, à rajeunir, celles qui ont égaré nos pères. Ce n'est pas flatteur pour notre amour propre, mais cela justifie ce mot de l'Écriture (Ecclé. I, 10.) *Nihil sub sole novum, nec valet quisquam dicere: ecce hoc recens est, jam enim processit in saeculis quae fuerunt ante nos.* Il n'y a qu'une vérité, toujours ancienne et toujours nouvelle: Dieu, sa foi et son amour.

DON ALESSANDRO.

AUX PRIERES

La Révérende Mère Thérèse de la Conception, supérieure-générale des Petites Soeurs des Pauvres, décédée ces jours derniers, à la Maison-Mère, en France.